

Urteil im „Zivildienertfall“ bestätigt

Europa heiratet, Österreich sperrt ein

Oberlandesgericht Wien hat keine verfassungsrechtlichen Bedenken gegen anti-homosexuelles Sonderstrafgesetz

Im Fall des 20jährigen Jugendlichen, der im Juli durch das Landesgericht für Strafsachen Wien verurteilt worden ist, weil er als 19jähriger mit seinem damals nahezu 17jährigen Freund sexuelle Kontakte hatte, hat das Oberlandesgericht Wien heute Vormittag das erstinstanzliche Urteil bestätigt, das im Sommer einen österreichweiten Aufschrei der Empörung verursacht hatte.

Dem Antrag des Verurteilten, beim Verfassungsgerichtshof die Aufhebung des antihomosexuellen Sonderstrafgesetzes § 209 StGB zu beantragen, ist das Berufungsgericht nicht nachgekommen, obwohl der Jugendliche ausführlich dargelegt hat, dass das höhere Mindestalter von 18 Jahren für schwule Beziehungen im Gegensatz zu 14 für heterosexuelle und lesbische Kontakte seine Menschenrechte verletzt. Er hat darauf hingewiesen, dass zu Beginn des dritten Jahrtausends zu einer Zeit, zu der andere Staaten bereits die gleichgeschlechtliche Eheschließung ermöglichen, eine solch diskriminierende Strafbestimmung in der Rechtsordnung eines europäischen Staates keinen Platz mehr hat und dass deshalb Österreich seit Jahren sowohl von der Europäischen Union als auch dem Europarat und sogar der UNO aufgefordert wird, dieses menschenrechtswidrige Gesetz endlich aufzuheben. Die Parlamentarische Versammlung des Europarates hat Diskriminierung auf Grund „sexueller Orientierung“ sogar wiederholt als eine der abscheulichsten Formen der Diskriminierung verurteilt. Die Berufungsrichter beeindruckte all dies nicht. Zu einer Antragstellung beim Verfassungsgerichtshof bestünde kein Anlaß. Begründung für diese Entscheidung gaben sie keine.

Auch die über den jungen Mann verhängte (Geld)Strafe setzten sie nicht herab. Für die Verhängung der gesetzlichen Mindeststrafe von einem Tag Freiheitsstrafe bzw. öS 60,-- Geldstrafe, worum der Jugendliche ersuchte, bestehe ebenfalls kein Grund.

„Es ist mir unverständlich, wie ein Gericht so überhaupt keine Bedenken gegen dieses massiv menschenrechtswidrige Strafgesetz haben kann“, zeigt sich Dr. Helmut Graupner, Sprecher der Plattform gegen § 209 und Verteidiger des Jugendlichen über das heutige Urteil enttäuscht. „Damit ist aber nun der Weg zum Europäischen Menschenrechtsgerichtshof eröffnet, wo wir mit Sicherheit Recht erhalten werden“, zeigt sich Graupner zuversichtlich. „Dessen Urteil ist bindend und Österreich wird dann ohne Wenn und Aber das antihomosexuelle Sonderstrafgesetz endlich aufheben müssen“. „Bis dahin werden freilich noch zahllose unschuldige Menschen unter die Räder kommen, deren ‚Verbrechen‘ allein darin besteht, geliebt zu haben“, schließt Graupner.

Derzeit befinden sich mehr als ein Dutzend Männer auf Grund des § 209 StGB in Österreichs Gefängnissen, samt und sonders Gewissensgefangene im Sinne des Mandats von amnesty international. Die Verurteilungen nach diesem Sonderstrafgesetz erreichten zuletzt den höchsten Stand der vorangegangenen 10 Jahre.

In der überkonfessionellen und überparteilichen *Plattform gegen § 209* haben sich über 30 Organisationen zusammengeschlossen, um gegen das in § 209 StGB verankerte diskriminierende Sondermindestalter von 18 Jahren für homosexuelle Beziehungen zwischen Männern (im Gegensatz zu 14 für Heterosexuelle und Lesben) anzukämpfen. Der Plattform gehören neben nahezu allen Vereinigungen der Homosexuellenbewegung auch allgemeine Organisationen an, wie Aids-Hilfen, die Kinder- und Jugendanwaltschaften Tirol und Wien, die Österreichische Hochschülerschaft, die Bewährungshilfe, die Österreichische Gesellschaft für Sexualforschung u.v.a.m.

Rückfragehinweis: Plattform gegen § 209 (01/876 30 61)

Conviction Upheld in Vienna Gay Juvenile Case

Europe Marries, Austria Jails

Appeals Court has no doubts about constitutionality of anti-gay criminal law statute

In the case of the 20 year old young man who stood trial at the Vienna Criminal Court in July because, as 19 year-old, he engaged in sexual contacts with his then almost 17 year-old boy-friend this morning the Upper Regional Court of Vienna upheld the conviction which in summer caused a country-wide public outcry.

The Appeals Court did not give way to the motion of the convict that it should apply to the Constitutional Court for turning down the anti-homosexual Criminal Law statute Art. 209 CC on which the conviction was based. Though the juvenile amply pointed out that the higher minimum age limit for gay male relations of 18 as compared to 14 for heterosexual and lesbian contacts did violate his fundamental human rights. And though he emphasized that at the beginning of the third millennium, at a time at which other countries already allow same-sex marriage, such a discriminatory criminal law provision has no place anymore in the laws of a European state and that Austria therefore for years has been called upon not only by the European Union but also by the Council of Europe and even by the United Nations to repeal that law. The Parliamentary Assembly of the Council of Europe even repeatedly condemned discrimination on the basis of "sexual orientation" as one of the "most odious" forms of discrimination. All this however did not impress the Appeal Court judges. There would be no cause for an application to the Constitutional Court, the Court said. It gave no reasoning for this opinion.

The Court neither reduced the sentence (fine) inflicted upon the young man. There would be no reason for applying the minimal sentence stipulated by law, namely 1 day jail or EURO 4,36, as the convict sought.

"I do not understand how a court can have no doubts about the constitutionality of this gravely discriminatory criminal law", says Helmut Graupner, spokesperson for "Platform Against Art. 209" and defense-counsel for the convict, "On the other hand it opens the way to the European Court of Human Rights, where we will win", Graupner optimistically. "Its judgements are binding and then Austria finally will be obliged to do away with this shameful law". "Until that day however", mentions Graupner, "countless 'innocent' people will be made criminals solely because they love".

Currently more than a dozen men are jailed in Austria on the basis of the anti-homosexual Art. 209 CC, all of them prisoners of conscience according to the mandate of amnesty international. Recently the number of convictions under that statute even reached the highest level of the past ten years.

The interdenominational and supra-partisan Platform Against Article 209 comprises more than 30 organisations that joined in the fight against the discriminatory minimum age of 18 years for homosexual relationships between men (as compared to 14 for heterosexuals and lesbians), as set forth in article Art. 209 of the Criminal Code. Nearly all associations of the homosexual movement, but also general organizations are members of the platform, like AIDS-help-organisations, the Ombudspersons for Children and Adolescents of the States of Vienna and Tyrol, the Austrian National Student Union, the National Association of Probation, the Austrian Society for Sexual Research, and many others more.

More information:

Platform Against Art. 209, (+43/1/876 30 61).